

# 100歳時代 プロジェクト

- 議論のポイント
- 日本は労働力人口の減少で「三重苦」に直面
  - 高齢者ができるだけ長く働く生涯現役社会が必須
  - 定年退職制度のない優良な中小企業を手本に
  - 学びと情報提供で高齢者の就労をエスコート
  - 就労は生きがいの重要な要素
  - 労働時間に基づく働き方の概念を根本的に転換
  - 仕事だけでなく複数の役割を担う「一人複役」が大切
  - 多様な働き方を阻害する制度の改革を
  - 豊かな老後には金融資産の運用も大切
  - 一人一人が自立して生活できる「自助」が基本



GNEX代表 三上洋一郎氏

みかみ・よういちろう 平成10年生まれ。デジタルマーケティングを手掛けるGNEX代表で、慶應義塾大学総合政策学部3年。内閣府の「人生100年時代構想会議」の有識者委員を務める。



健康・福祉総研理事長 國松善次氏

くにまつ・よしつぐ 昭和13年生まれ。34年滋賀県立短大農業部卒、大阪府庁入庁。41年中央大学法学部卒。51年滋賀県庁入庁。平成10年に滋賀県知事に初当選。18年まで2期を務めた。「100歳大学」を運営する健康・福祉総研理事長。



日本私立学校振興・共済事業団理事長 清家篤氏

せいけ・あつし 昭和29年生まれ。53年、慶應義塾大学経済学部卒。博士(商学)。平成21年、慶應義塾長、30年4月から日本私立学校振興・共済事業団理事長。社会保障制度改革推進会議議長、ILO「仕事の未来世界委員会」委員などを兼務。

誰もが100歳まで生きることが当たり前となる時代に備え、産経新聞社が立ち上げた有識者による「100歳時代プロジェクト会議」はこのほど、ライフプラン委員会(野村証券協賛)を開き、100歳時代に必要な働き方改革などについて議論した。委員会は、人口減少問題の克服や生きがいの創出のために、多様な働き方を認め、働く意思と能力のある高齢者ができるだけ長く働く「生涯現役社会」の実現が急務だと提言した。

委員は日本私立学校振興・共済事業団理事長で前慶應義塾長の清家篤氏、元滋賀県知事で「100歳大学」を提唱する國松善次氏、GNEX代表で内閣府の「人生100年時代構想会議」の有識者委員を務める三上洋一郎氏。

清家氏は「人口減少社会では、働くだけでなく複数の役割を担う『一人複役』が重要だ」と指摘。國松氏は「就労は生きがいの重要な要素。働くことが楽しい社会を作ることが大事だ」と語った。三上氏は「時代にそぐわなくなつた制度を改革し、多様な働き方を阻害する要因を取り除く必要がある」と述べた。

## ライフプラン委員会

### 人口減少で三重苦

いない。

#### 就労は生きがい

100歳時代の課題は

なぜ生涯現役社会が必要なのか

清家氏 今の社会保障制度を維持し

するためにも、できるだけ多くの選択肢を持つるようにしたい。

#### 優良中小企業が見本

父は健康診断でまったく問題がない。

社会との接点があること、打ち込める

仕事を続けることが大事だと実感して

いる。自分の好きなことを生きがいと

仕組みは

清家氏 生涯現役を実現しやすい職

場は、地方の「グローバル・ニッセ

トップ」といわれる中小企業に多い。

年齢とともに賃金が上昇する年功賃金の傾斜が緩やかなので、長く雇用し続

けてもコスト負担が少ないので、定年退職制度という生涯現役を制約する縛りが弱い。そうした中小企業では高齢

生きがいの時代が来ていほしい。どんな

仕事が自分に合っているか選択するに

は「学び」が必要。働ける場所や働き

方の情報を行政だけでなく民間も含め

分かりやすく提供できるようにすれば

解決策になる。生き方の学びと情報提

供の仕組みを作り、うまくエスコート

することが大切だ。

三上氏 例えば、大企業で生産ライ

ンの管理をしていた人が定年後に中

小企業で働くために働くとい

うのが一つのモデルケースだが、マッ

チングがうまくできていない。抵抗感

があるのではないかと思う。大企業か

ら中小企業で働くことが、むしろかつ

こよいことだという意識を社会全体で

醸成することが必要なものでは。

### 「一人複役」が目的

100歳時代に求められる働き

方改革は

清家氏 生涯を通じて働くためには

生涯を通じた能力開発が必要。目前の

の仕事に忙殺されていては難しいの

企業で生産性の改善のために働くとい

うのが一つのモデルケースだが、マッ

チングがうまくできていない。抵抗感

があるのではないかと思う。大企業か

ら中小企業で働くことが、むしろかつ

こよいことだという意識を社会全体で

醸成することが必要なものでは。

長く、働く時間が短い縦長の長方形か

ら、時間は長くなくて期間が長い横長

の長方形に変えるイメージだ。人口減

少社会では、誰もが仕事をし子育てや

家事をし、地域を支える活動もする

いう「一人複役」が重要で、それが働

き方改革の一一番大事な目的だと思う。

一人一人が自立して生活できる「自助」を成り立たせるために、「一人複役」がカギとなる。

生涯を通じて働くには、「一人複

までの働き方を「破算にしないとい

う」と思う。

國松氏 生涯

